

## ABSTRAK

### **Pernikahan Beda Agama dalam Perspektif Sosiologi dan Hadis: Kajian Sosiologi Hadis**

Penelitian ini membahas fenomena pernikahan beda agama dalam konteks masyarakat Muslim Indonesia melalui pendekatan interdisipliner antara sosiologi dan studi hadis. Permasalahan penelitian ini adalah: (1) bagaimana pandangan para ahli sosiologi terhadap praktik pernikahan beda agama dalam masyarakat plural; (2) bagaimana hadis-hadis terkait pernikahan beda agama dipahami oleh ulama klasik dan kontemporer; serta (3) bagaimana dampak sosial dan keagamaan dari perbedaan pandangan tersebut terhadap masyarakat Muslim di Indonesia. Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis perspektif sosiologis dan normatif hadis mengenai pernikahan beda agama serta menjelaskan implikasi sosial-keagamaannya.

Kerangka berpikir penelitian ini bertumpu pada teori fungsionalisme struktural (Emile Durkheim), teori konflik (Karl Marx), interaksionisme simbolik (George Herbert Mead), serta konsep sosiologi Islam Ibn Khaldun dan Syed Farid Alatas, yang dikomparasikan dengan teori otoritas dan kontekstualisasi hadis, termasuk pendekatan *maqāṣid al-sharī'ah* dan hermeneutika kontekstual. Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan pendekatan kepustakaan (*library research*), analisis deskriptif-analitis, dan pendekatan komparatif antara teori sosiologi dan studi hadis.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa secara sosiologis pernikahan beda agama dipahami sebagai fenomena negosiasi identitas dan nilai dalam masyarakat plural, yang dapat memunculkan integrasi maupun konflik sosial. Dari perspektif hadis, mayoritas ulama klasik melarang pernikahan Muslimah dengan non-Muslim dan membolehkan secara terbatas pernikahan laki-laki Muslim dengan perempuan Ahl al-Kitāb dengan syarat ketat, sedangkan sebagian ulama kontemporer membuka ruang ijtihad berbasis *maqāṣid* dan konteks sosial modern. Kesimpulan penelitian ini menegaskan bahwa pemahaman hukum pernikahan beda agama di Indonesia memerlukan pendekatan sosiologi hadis yang mampu mendialogkan antara teks normatif dan realitas sosial, sehingga menghasilkan interpretasi hukum Islam yang kontekstual, responsif, dan berorientasi pada kemaslahatan.

**Kata Kunci:** Pernikahan beda agama; Sosiologi hadis; Masyarakat plural; *Maqāṣid al-sharī'ah*; Interpretasi hadis; Hukum Islam kontekstual.

## ملخص البحث

### الزواج بين الأديان في ضوء علم الاجتماع والحديث: دراسة في سوسيولوجيا الحديث

تتناول هذه الدراسة ظاهرة الزواج بين الأديان في المجتمع المسلم الإندونيسي من خلال مقارنة تكاملية تجمع بين علم الاجتماع ودراسة الحديث النبوي. وتتمثل إشكالية البحث في: (1) كيفية نظر علماء الاجتماع إلى ممارسة الزواج بين الأديان في مجتمع تعددي؛ (2) كيفية فهم الأحاديث المتعلقة بالزواج بين الأديان عند العلماء الكلاسيكيين والمعاصرين؛ (3) ما الآثار الاجتماعية والدينية الناتجة عن اختلاف هذه الرؤى في المجتمع المسلم بإندونيسيا. وتهدف الدراسة إلى تحليل الرؤية السوسيولوجية والمعيارية الحديثة لهذه القضية وبيان آثارها الاجتماعية والدينية.

ويرتكز الإطار النظري على نظريات الوظيفية البنائية عند إميل دوركهايم، ونظرية الصراع عند كارل ماركس، والتفاعل الرمزي عند جورج هربرت ميد، إضافة إلى التصور السوسيولوجي الإسلامي عند ابن خلدون وسيد فريد العطاس، مع مقارنتها بنظرية سلطة الحديث ومناهج تأويله، خاصة مقارنة مقاصد الشريعة والقراءة السياقية للنصوص. واعتمدت الدراسة المنهج الكيفي بأسلوب البحث المكتبي، والتحليل الوصفي التحليلي، والمقارنة بين المنظور السوسيولوجي والدراسات الحديثة.

وتوصلت الدراسة إلى أن الزواج بين الأديان يُفهم سوسيولوجياً بوصفه مجالاً لتفاوض الهوية والقيم في المجتمع التعددي، مما قد يؤدي إلى الاندماج أو الصراع الاجتماعي. ومن جهة الحديث، فإن جمهور العلماء الكلاسيكيين يمنعون زواج المسلمة بغير المسلم، ويجيزون زواج المسلم من الكتابية بشروط صارمة، بينما يفتح بعض العلماء المعاصرين باب الاجتهاد وفق مقاصد الشريعة وسياق المجتمع الحديث. وتخلص الدراسة إلى أن فهم حكم الزواج بين الأديان في إندونيسيا يحتاج إلى مقارنة سوسيولوجيا الحديث التي توازن بين النص والواقع، بما يحقق قراءة فقهية معاصرة قائمة على المصلحة والاستجابة للتحويلات الاجتماعية.

**الكلمات المفتاحية:** الزواج بين الأديان؛ سوسيولوجيا الحديث؛ المجتمع التعددي؛ مقاصد الشريعة؛ تأويل الحديث؛ الفقه المعاصر.

## ABSTRACT

### **Interfaith Marriage in the Perspective of Sociology and Hadith: A Study of the Sociology of Hadith**

This research examines the phenomenon of interfaith marriage in Indonesian Muslim society through an interdisciplinary approach combining sociology and hadith studies. The research addresses three main questions: (1) how sociologists view interfaith marriage within a plural society; (2) how hadiths related to interfaith marriage are interpreted by classical and contemporary scholars; and (3) what social and religious impacts arise from these differing interpretations in Indonesian Muslim society. The study aims to analyze sociological perspectives and normative hadith interpretations regarding interfaith marriage and to explain their socio-religious implications.

The theoretical framework integrates structural functionalism (Emile Durkheim), conflict theory (Karl Marx), symbolic interactionism (George Herbert Mead), and Islamic sociological thought (Ibn Khaldun and Syed Farid Alatas), in comparison with theories of hadith authority and contextualization, including *maqāṣid al-sharī'ah* and contextual hermeneutics. This qualitative research employs library research methods, descriptive-analytical techniques, and a comparative approach between sociological theory and hadith scholarship.

The findings indicate that sociologically, interfaith marriage represents a negotiation of identity and values within plural societies, potentially generating both integration and social conflict. From the perspective of hadith studies, most classical scholars prohibit Muslim women from marrying non-Muslim men and allow Muslim men to marry women from *Ahl al-Kitāb* under strict conditions, whereas some contemporary scholars propose renewed *ijtihād* based on *maqāṣid* and modern social contexts. The study concludes that understanding interfaith marriage law in Indonesia requires a sociology of hadith approach that bridges normative texts and social realities, producing contextual, responsive, and welfare-oriented interpretations of Islamic law.

**Keywords:** Interfaith marriage; Sociology of hadith; Plural society; *Maqasid al-Shariah*; Hadith interpretation; Contextual Islamic law.